



Արեւմտեան Հայաստանի Հանրապետութեան Աստուածական Խորհուրդ

Presidential Council of the Republic of Western Armenia

**CENTENAIRE DE L'ARMISTICE DE MOUDROS ET DU DÉCRET RUSSE
SUR L'INDÉPENDANCE DE L'ARMÉNIE OCCIDENTALE**

**Ի ՅԻՇԱՍԱԿ՝ ՀԱՐՅՈՒՐԱՄՅԱ ՄԵԾ ՊԱՏԵՐԱԶՄԻ ԶԻՆԱԴԱԴԱՐԻ ԵՒ ԱՐԵՒՄՏԵԱՆ
ՀԱՅԱՍՏԱՆԻ ԱՆԿԱՌՈՒԹԵԱՆ ՌՈՒՍԱԿԱՆ ԴԵԿՐԵՏԻ ՄԱՍԻՆ**

Paris, le 12 janvier 2018

JE M'APPELLE ARMÉNAG APRAHAMIAN, JE SUIS LE PRÉSIDENT-FONDATEUR DU CONSEIL NATIONAL DE L'ARMÉNIE OCCIDENTALE, ET CHEF DE LA DÉLÉGATION DE L'ASSEMBLÉE DES ARMÉNIENS D'ARMÉNIE OCCIDENTALE À L'ASSEMBLÉE DES PEUPLES AUTOCHTONES DE L'ONU. JE SUIS ENGAGÉ DANS LA DÉFENSE DES DROITS DU PEUPLE ARMÉNIEN ET DE L'ARMÉNIE OCCIDENTALE DEPUIS PRÈS DE QUARANTE ANS.



JE VOUS INVITE COMME TRADITIONNELLEMENT À RESPECTER UNE MINUTE DE SILENCE EN MÉMOIRE DES VALEUREUX COMBATTANTS DE LA PAIX TOMBÉS SUR LE CHAMP D'HONNEUR. MERCI !

REMERCIEMENTS

PERMETTEZ-MOI TOUT D'ABORD D'ADRESSER MES PLUS CORDIAUX REMERCIEMENTS, À MADAME DANIELE GIAZZI, MAIRE DU 16^{IÈME} ARRONDISSEMENT DE PARIS,

POUR AVOIR RÉPONDU PRÉSENT, ET NOUS ACCOMPAGNER DANS CE MOMENT D'AMITIÉ ET DE FRATERNITÉ,

- SON EXCELLENCE MONSIEUR ALEXEY MESHKOV AMBASSADEUR DE LA FÉDÉRATION DE RUSSIE,
- MADAME LAURA PERRY, POUR L'AMBASSADE DE GRANDE-BRETAGNE,
- MONSIEUR KEVIN OPSTRUP, PREMIER SECRÉTAIRE AUX AFFAIRES POLITIQUES DE L'AMBASSADE DES ÉTATS-UNIS À PARIS,
- MONSIEUR GUILLAUME KASBARIAN, DÉPUTÉ D'EURE-ET-LOIR,
- MONSIEUR CLAUDE GOASGUEN, DÉPUTÉ DE PARIS,
- MADAME BÉATRICE NAZARIAN, DÉPUTÉE DU PARLEMENT DE L'ARMÉNIE OCCIDENTALE,
- MONSIEUR SARKIS KASPARIAN, DÉPUTÉ DU PARLEMENT DE L'ARMÉNIE OCCIDENTALE,
- MONSIEUR VREJ APRAHAMIAN, AUJOURD'HUI NOTRE AÎNÉ, DÉPUTÉ DU PARLEMENT DE L'ARMÉNIE OCCIDENTALE,
- MONSIEUR BASSAM TAHHAN, DÉPUTÉ DU PARLEMENT DE L'ARMÉNIE OCCIDENTALE,

POUR NOUS AVOIR ADRESSÉ UNE LETTRE POUR S'EXCUSER ET NOUS ENCOURAGER :

- MONSIEUR EMMANUEL MACRON, PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE FRANÇAISE,
- MONSIEUR EDOUARD PHILIPPE, PREMIER MINISTRE, CHEF DU GOUVERNEMENT FRANÇAIS,
- MONSIEUR XAVIER BRUN, PRÉSIDENT DE L'ASSEMBLÉE NATIONALE FRANÇAISE,
- SON EXCELLENCE MADAME JAMIE D. MCCOURT, AMBASSADEUR DES ÉTATS-UNIS D'AMÉRIQUE,
- SON EXCELLENCE MONSIEUR MASATO KITERA, AMBASSADEUR DU JAPON EN FRANCE,
- MADAME VALÉRIE PECRESSE, PRÉSIDENTE DE LA RÉGION ÎLE-DE-FRANCE
- MONSIEUR OLIVIER DASSAULT, DÉPUTÉ DE L'OISE
- MONSIEUR JACQUES MARILOSSIAN, DÉPUTÉ DE LA 7^{IÈME} CIRCONSCRIPTION DES HAUTS DE SEINE,
- MADAME VALÉRIE BOYER, DÉPUTÉE DE LA 1^{ÈRE} CIRCONSCRIPTION DES BOUCHES-DU-RHÔNE, CONSEILLÈRE MUNICIPALE À MARSEILLE,
- MADAME NADIA ESSAYAN, DÉPUTÉE DU CHER
- MONSIEUR ANDRÉ SANTINI, ANCIEN MINISTRE, MAIRE D'ISSY-LES MOULINEAUX, VICE-PRÉSIDENT DE LA MÉTROPOLÉ DU GRAND PARIS
- MONSIEUR HERVÉ MARITON, MAIRE DE CREST
- SON EXCELLENCE MONSIEUR VAHAN HOVHANESSIAN, PRIMAT DE FRANCE
- MONSIEUR JEAN-YVES ROGER, PRÉSIDENT DE L'AMMAC

EXCELLENCES, MESDAMES ET MESSIEURS LES ELUS, MADAME ET MESSIEURS LES PRÉSIDENTES ET PRÉSIDENTS D'ASSOCIATION, RESPONSABLES DES CORPS CONSTITUÉS CIVILS ET MILITAIRES, CHER COMPATRIOTES, CHER AMIS(ES),

AUJOURD'HUI, L'OCCASION M'EST DONNÉE DE VOUS ADRESSER TOUS MES MEILLEURS VŒUX POUR CETTE NOUVELLE ANNÉE 2018, L'ANNÉE DU DÉBUT DES CENTENAIRES POUR LA PAIX, MES VŒUX POUR VOUS ET VOTRE FAMILLE,

MAIS AUSSI JE VEUX PARTICULIÈREMENT ADRESSER MES VŒUX :

- POUR LA FRANCE À MONSIEUR LE PRÉSIDENT EMMANUEL MACRON,
- POUR LA FÉDÉRATION DE RUSSIE À MONSIEUR LE PRÉSIDENT VLADIMIR POUTINE,
- POUR LES ÉTATS-UNIS D'AMÉRIQUE À MONSIEUR LE PRÉSIDENT DONALD TRUMP ET
- POUR LA GRANDE-BRETAGNE ET L'IRLANDE DU NORD À MADAME LA PREMIÈRE MINISTRE THÉRÉSA MAY,

JE VOUDRAIS VOUS PRIER DE M'INFORMER SI J'AI MALENCONTREUSEMENT OMIS DE CITER UNE PERSONNALITÉ.

J'APPELLE MADemoiselle SVETLANA HAYRAPETOVA QUI VA NOUS CHANTER KILIKYA EN INTRODUCTION DE NOTRE CÉRÉMONIE.

LA JUSTICE ET L'ARMÉNIE OCCIDENTALE

L'OBJET DE NOTRE CONFÉRENCE AUJOURD'HUI, CONSISTE À PRÉSENTER COMMENT LES PUISSANCES ALLIÉES EN SONT VENUS À SIGNER L'ARMISTICE DE MOUDROS, LE 30 OCTOBRE 1918 AVEC LA TURQUIE, AYANT EU POUR CONSÉQUENCE L'ARMISTICE AVEC L'ALLEMAGNE LE 11 NOVEMBRE 1918. L'ARMISTICE AVEC L'ALLEMAGNE A ÉTÉ SIGNÉ DANS LE WAGON SPÉCIAL DU GÉNÉRALISSIME FOCH, AU CARREFOUR DE RETHONDES, AU MILIEU DE LA FORÊT DE COMPIÈGNE, LE 11 NOVEMBRE À 5H15 DU MATIN, METTANT **PROVISOIREMENT** UN TERME À UN « MONSTRUEUX PHÉNOMÈNE » DE DESTRUCTION MASSIVE.

C'EST POURQUOI, REMONTONS ENSEMBLE DANS LE TEMPS, POUR COMPRENDRE QUELQUES ÉTAPES, VOICI MA LECTURE DES FAITS.

IL N'EST AUCUNE IDÉE GÉNÉRALE QUI SEMBLE PLUS ACCESSIBLE À L'ESPRIT QUE CELLE DE LA JUSTICE : VIENT L'HEURE DE LA RÉALISER, MAIS NULLE NE SE DÉCOUVRE PLUS DIFFICILE DANS L'APPLICATION.

POURTANT, UNE CHOSE AUSSI COMPLEXE, AUSSI ÉNORME ET AUSSI INSOLITE QUE LA CONFÉRENCE ACTUELLE NE SAURAIT ALLER SANS FROTTEMENTS ET SANS HEURTS, **CAR C'EST LE MOMENT TANT ATTENDU DES RÉCLAMATIONS.**

ON CHICANE AUJOURD'HUI ENCORE SUR LE DROIT À L'AUTODÉTERMINATION DES PEUPLES EN L'OPPOSANT À L'INTÉGRITÉ TERRITORIALE DES ÉTATS, MAIS QUE DIRE D'UN PAYS QUI A TOUT OBTENU, **DU GÉNOCIDE À SON INDÉPENDANCE,** MAIS QUI N'EXISTE PAS ENCORE ?

CETTE PATRIE MUETTE, CETTE PATRIE FANTÔME, C'EST L'ARMÉNIE OCCIDENTALE.

CHERCHEZ DANS LA LONGUE LISTE DES ÉTATS. VOUS TROUVEREZ JUSQU'À PANAMA, OU LIBÉRIA : MAIS, VOUS NE TROUVEREZ PAS L'ARMÉNIE OCCIDENTALE.

POURQUOI?

DE 1894 À 1923, DE MONSTRUEUX MASSACRES OSÉS AVEC IMPUNITÉ PAR TROIS GOUVERNEMENTS SUCCESSIFS TURCS ONT RÉVOLTÉ LE MONDE CIVILISÉ. LE SORT DE L'ARMÉNIE, ENCLAVE CHRÉTIENNE EN ASIE-MINEURE, ANCIEN ROYAUME AYANT EU DES PRINCES FRANÇAIS, AYANT TÉMOIGNÉ D'UNE CIVILISATION RAFFINÉE, LIVRÉ À LA SAUVAGERIE OTTOMANE, VOUÉ OUVERTEMENT À L'EXTERMINATION, CE SORT A SOULEVÉ L'INDIGNATION...

L'ALLEMAGNE, EN ÉCHANGE DE LA CONCESSION DU BAGDAD-BAHN, A JADIS DONNÉ CARTE BLANCHE AU SULTAN ROUGE, SON AMI ET COMPLICE. L'ALLEMAGNE ÉTAIT DERRIÈRE LA TURQUIE : ELLE PARTAGEAIT SON HORRIBLE RESPONSABILITÉ DANS LE PROJET DE SUPPRIMER UNE RACE GÊNANTE DONT L'HISTOIRE AVAIT ÉTÉ GRANDE ET DONT L'IDÉAL PERSISTAIT, TENACE.

DONC, VŒUX, LIGUES, MANIFESTES DEMEURERAIENT VAINS. C'EST À PEINE SI EN 1913 LES PUISSANCES ÉLABORAIENT UN TIMIDE « STATUT PROTECTEUR DE L'ARMÉNIE », PLAÇANT LE STATUT POLITIQUE DE CE PEUPLE SOUS LA GARANTIE DES GRANDES PUISSANCES AUQUEL DE NOUVELLES TUERIES RÉPONDAIENT. LA GUERRE EST VENUE, NOUS SOMMES À L'AUTOMNE 1914, LA FRANCE, LA GRANDE-BRETAGNE ET LA RUSSIE CONSTITUE UNE TRIPLE-ENTENTE PAR UNE DÉCLARATION TENDANT À NE POINT FAIRE DE PAIX SÉPARÉE, SIGNÉE À LONDRES LE 4 SEPTEMBRE 1914.

France, Grande-Bretagne et Russie - Déclaration tendant à ne point faire de paix séparée, signée à Londres le 4 septembre 1914 :

France, Grande-Bretagne et Russie. — DÉCLARATION TENDANT À NE POINT FAIRE DE PAIX SÉPARÉE, SIGNÉE À LONDRES LE 4 SEPTEMBRE 1914 (livre jaune français, p. 154).

Les soussignés, dûment autorisés par leurs gouvernements respectifs, font la déclaration suivante :

Les gouvernements britannique, français et russe s'engagent mutuellement à ne pas conclure de paix séparée au cours de la présente guerre.

Les trois gouvernements conviennent que lorsqu'il y aura lieu de discuter les termes de la paix, aucune des puissances alliées ne pourra poser des conditions de paix sans accord préalable avec chacun des autres alliés.

Fait à Londres, le 4 septembre 1914.

Signé : EDWARD GREY, PAUL CAMBON, COMTE BENCKENDORFF.

DÉS LORS LA RUSSIE ENVOIE UN ULTIMATUM À LA TURQUIE EN DATE DU 30 OCTOBRE 1914.

PUIS CE SERA AU TOUR DE LA FRANCE — PAR UNE DÉCLARATION DU GOUVERNEMENT FRANÇAIS CONSTATANT L'ÉTAT DE GUERRE ENTRE LA FRANCE ET LA TURQUIE, LE 5 NOVEMBRE 1914 :

LE MÊME JOUR, LA GRANDE-BRETAGNE NOTIFIE OFFICIELLEMENT DE L'ÉTAT DE GUERRE AVEC LA TURQUIE.

LA VÉRITÉ EST QUE LA TRIPLE-ENTENTE EST BIEN INFORMÉ DU PLAN DE DESTRUCTION MASSIVE DES POPULATIONS ARMÉNIENNES D'ARMÉNIE OCCIDENTALE, C'EST POURQUOI ELLE RÉAGIT PAR UNE DÉCLARATION OFFICIELLE :

TENANT POUR RESPONSABLE LE GOUVERNEMENT TURC DES MASSACRES COMMIS PAR LA TURQUIE EN ARMÉNIE, EN DATE DU 24 MAI 1915 - (SOURCE RDIP/AGENCE HAVAS)

FRANCE, GRANDE-BRETAGNE ET RUSSIE. — DÉCLARATION DE LA TRIPLE-ENTENTE TENANT POUR RESPONSABLE LE GOUVERNEMENT TURC DES MASSACRES COMMIS PAR LA TURQUIE EN ARMÉNIE, EN DATE DU 24 MAI 1915.

DEPUIS UN MOIS ENVIRON, LA POPULATION KURDE ET TURQUE DE L'ARMÉNIE PROCÈDE DE CONNIVENCE ET SOUVENT AVEC L'AIDE DES AUTORITÉS OTTOMANES, À DES MASSACRES DES ARMÉNIENS. DE TELS MASSACRES ONT EU LIEU VERS LA MI-AVRIL (NOUVEAU STYLE) À ERZEROU, DERTCHUN, EGUINE,

AKN, BITLIS, MOUCH, SASSOUN, ZEITOUN, ET DANS TOUTE LA CILICIE : LES HABITANTS D'UNE CENTAINE DE VILLAGES AUX ENVIRONS DE VAN ONT ÉTÉ TOUS ASSASSINÉS; DANS LA VILLE MÊME, LE QUARTIER ARMÉNIEN EST ASSIÉGÉ PAR LES KURDES, EN MÊME TEMPS À CONSTANTINOPLE, LE GOUVERNEMENT OTTOMAN SÉVIT CONTRE LA POPULATION ARMÉNIENNE INOFFENSIVE.

QU'EN PRÉSENCE DE CES NOUVEAUX CRIMES CONTRE L'HUMANITÉ ET LA CIVILISATION, LES GOUVERNEMENTS ALLIÉS FONT SAVOIR PUBLIQUEMENT À LA SUBLIME-PORTE QU'ILS TIENDRONT PERSONNELLEMENT RESPONSABLE DES DITS CRIMES TOUS LES MEMBRES DU GOUVERNEMENT OTTOMAN AINSI QUE CEUX DE SES AGENTS QUI SE TROUVERAIENT IMPLIQUÉS DANS DE PAREILS MASSACRES.

C'EST LÀ, CE QUI A MARQUÉ LA VIGILANTE DIPLOMATIE DE BOGHOS NUBAR PACHA, LE PRÉSIDENT DE LA DÉLÉGATION NATIONALE ARMÉNIENNE, AINSI QUE LES ÉCRITS ET LES CONFÉRENCES DU GRAND LYRIQUE QU'EST ARCHAG TCHOBANIAN.

CES ARMÉNIENS, ON LES DISAIT LÂCHES ET VEULES, TROUPEAU RÉSIGNÉ A L'ÉGORGEMENT PASSIF : « LIÈVRES », SELON UN PROVERBE TURC QUE M. PIERRE LOTI, OFFICIER FRANÇAIS ET TURCOPHILE ILLUSTRE, A EU LE TACT DE RAPPELER DANS UN GRAND QUOTIDIEN DE PARIS POUR HUMILIER L'ARMÉNIE À L'HEURE MÊME OÙ L'IGNOBLE « GOUVERNEMENT » D'ENVER PACHA CAPITULAIT.

OR, CES ARMÉNIENS, AUTOCHTONES, ONT DONNÉ DES MILLIERS DE LEURS CONCITOYENS, VOLONTAIRES, À NOS FRONTS OÙ ILS SE SONT BRAVEMENT CONDUITS. CES ARMÉNIENS ONT DONNÉ CENT CINQUANTE MILLE HOMMES AUX ARMÉES RUSSES.

CES ARMÉNIENS ONT PRIS LES ARMES DANS LEUR PATRIE CONTRE L'OTTOMAN ET SE SONT BATTUS DU PREMIER AU DERNIER JOUR.

SUR LE FRONT DE L'ORIENT, CES ARMÉNIENS ONT REJOINS LES RANGS DE LA LÉGION D'ORIENT, DÉS LE **15 NOVEMBRE 1916**, SOUS LES ORDRES DE L'ARMÉE FRANÇAISE ET ANGLAISE, QUI A EU POUR CONSÉQUENCE LA LIBÉRATION DE JÉRUSALEM LE 9 DÉCEMBRE 1917 SOUS LES ORDRES DU GÉNÉRAL ALLENBY, LA LIBÉRATION DE LA PALESTINE AVEC LA BATAILLE D'ARARA LE 19 SEPTEMBRE 1918 SOUS LES ORDRES DU LIEUTENANT-COLONEL ROMIEU, LA LIBÉRATION DE LA SYRIE, LA LIBÉRATION DU LIBAN, PUIS LA LIBÉRATION DE LA CILICIE ARMÉNIENNE PROMUE À ÊTRE INDÉPENDANTE ET ENFIN FAISANT PLIER LES ARMÉES OTTOMANES, PERMETTANT LA SIGNATURE DE L'ARMISTICE DE MOUDROS, LE 30 OCTOBRE 1918.

JE SOUHAITE RAPPELER QUE LA FORMATION DE LA LÉGION D'ORIENT PUIS ARMÉNIENNE NE PEUT SE COMPRENDRE, SANS REVENIR AUX MASSACRES ET AUX DÉPORTATIONS DES ARMÉNIENS DE CILICIE, LANCÉES À L'ÉTÉ 1915. L'HISTOIRE DE LA CRÉATION DE LA LÉGION EST INDISSOCIABLEMENT LIÉE AUX ACTES HÉROÏQUES D'AUTODÉFENSE DANS LA RÉGION DU MUSA DAGH [DJEBEL MOUSSA] EN AOÛT 1915.

SINGULIERS « LIÈVRES » EN VÉRITÉ !

LA RUSSIE TSARISTE, A AUSSI COLLABORÉ À LA DÉLIVRANCE DE LEUR PATRIE, L'ARMÉNIE TURQUE OU ARMÉNIE OCCIDENTALE.

AUSSI, SUR LE FRONT DE L'ARMÉNIE OCCIDENTALE, AU MOMENT DE LA DÉPORTATION EN MASSE DES POPULATIONS AUTOCHTONES ARMÉNIENNES, LE 16 FÉVRIER 1916, LA RUSSIE AVAIT LIBÉRÉ ERZEROUH ET TRÉBIZONDE.

ELLE AVAIT AVANCÉ SES TROUPES DANS LA DIRECTION DE SÉBASTIA (SIVAS). ELLES MANŒVRAIENT POUR FAIRE LEUR JONCTION AVEC LES TROUPES ANGLAISES QUI AVAIENT CONQUIS BAGDAD. DE JÉRUSALEM AU CAUCASE, UN IMMENSE DEMI-CERCLE SE FERMAIT, CERNANT ET ÉTRANGLANT UNE TURQUIE D'ASIE QUI COUVRE L'ARMÉNIE OCCIDENTALE ET L'ANATOLIE.

EN OCTOBRE 1917, SOUS FORME D'UNE RÉVOLUTION, LES CRISES INTERNES EN RUSSIE FONT RENVERSER LE TSAR, CETTE DERNIÈRE DÉBOUCHE SUR UNE VIOLENTE GUERRE CIVILE ET À LA PRISE DU POUVOIR PAR LES BOLCHÉVIKS.

LE POUVOIR ISSU DE LA RÉVOLUTION D'OCTOBRE PUBLIE SON DÉCRET SUR LA PAIX LE 15 NOVEMBRE 1917, SOIT UNE SEMAINE APRÈS LA PRISE DU POUVOIR PAR LES BOLCHEVIKS.

PUIS, LE 21 NOVEMBRE, APRÈS AVOIR CONSOLIDÉ SON POUVOIR, LE GOUVERNEMENT BOLCHEVIK DÉCIDE DE FAIRE CONNAÎTRE LA POLITIQUE ÉTRANGÈRE DU POUVOIR ISSU DE LA RÉVOLUTION D'OCTOBRE.

CEPENDANT, DÈS LE 7 NOVEMBRE 1917, LÉNINE AVAIT ADRESSÉ AUX PUISSANCES ENGAGÉES DANS LE CONFLIT LE RADIOGRAMME « APPEL À TOUS », PROPOSANT UNE PAIX BLANCHE, GARANTISSANT LE DROIT DES PEUPLES À DISPOSER D'EUX-MÊMES EN ÉCHO AU POINT 12 D'UN DISCOURS PRONONCÉ LE 22 JANVIER 1917 DU PRÉSIDENT WOODROW WILSON, 28^{IÈME} PRÉSIDENT DES ÉTATS-UNIS, DEVANT LE SÉNAT AMÉRICAIN.

POINT 12) UNE SOUVERAINETÉ SÛRE SERA ASSURÉE AUX PARTIES TURQUES DE L'EMPIRE OTTOMAN ACTUEL, MAIS LES AUTRES NATIONALITÉS QUI SE TROUVENT EN CE MOMENT SOUS LA DOMINATION TURQUE DEVRONT ÊTRE ASSURÉES D'UNE SÉCURITÉ INDUBITABLE DE LEUR EXISTENCE ET UNE OCCASION EXEMPTÉ D'OBSTACLES LEUR SERA FOURNIE DE SE DÉVELOPPER DE FAÇON AUTONOME. LES DARDANELLES DEVRONT ÊTRE OUVERTES DE FAÇON PERMANENTE.

CETTE PAIX BLANCHE SOUS FORME DE DÉCRET FIXE L'HORIZON DE LA POLITIQUE BOLCHEVIQUE, LA RECHERCHE DE LA PAIX GÉNÉRALE, SANS ANNEXIONS NI INDEMNITÉS; IL SUSCITE UNE FRANCHE HOSTILITÉ DES ALLIÉS, APPUYÉE SUR LE TEXTE DÉCLARATIF DU PACTE DU 4 SEPTEMBRE 1914 ENTRE LES ALLIÉS, COMME LE RAPPELLE CLÉMENCEAU DANS UNE NOTE QU'IL FAIT PARVENIR AUX ALLIÉS.

METTANT EN APPLICATION LE DÉCRET SUR LA PAIX, LE NOUVEAU COMMANDANT EN CHEF DE L'ARMÉE RUSSE DEMANDE L'OUVERTURE DE NÉGOCIATIONS ENTRE LA RUSSIE ET LES PUISSANCES CENTRALES DÈS LE 26 NOVEMBRE 1917.

APRÈS TROIS ANNÉES DE GUERRE, DES MILLIONS DE VICTIMES ET L'EFFONDREMENT DES FORCES TURCO-ALLEMANDES, **L'ARMISTICE D'ERZINCAN (ERZINDJAN), SIGNÉ LE 18 DÉCEMBRE 1917**, MIT FIN AU CONFLIT ENTRE L'EMPIRE OTTOMAN ET LA RUSSIE BOLCHÉVIQUE DANS LE CADRE DE LA CAMPAGNE PERSE ET DU CAUCASE SUR LE FRONT DU MOYEN-ORIENT. IL FUT SIGNÉ ENTRE LA 3^E ARMÉE OTTOMANE ET LE COMITÉ SPÉCIAL DE TRANSCAUCASIE (*Особый Закавказский Комитет*) À LA SUITE DE L'ARRIVÉE AU POUVOIR DES BOLCHÉVIQUES EN RUSSIE.

CET ARMISTICE VOIT AINSI LE RETRAIT DES TROUPES RUSSES D'ARMÉNIE TURQUE, DE PERSE ET DU CAUCASE ET SERA SUIVI PEU DE TEMPS APRÈS PAR LE TRAITÉ DE BREST-LITOVSK AVEC L'EMPIRE ALLEMAND EN MARS 1918, QUI VOIT LE DÉSENGAGEMENT DE LA RUSSIE DE LA PREMIÈRE GUERRE MONDIALE.

LES FORCES BRITANNIQUES DÉPLOYÉES AU CAUCASE DURENT ÊTRE RAPPELÉES EN PALESTINE ET EN MÉSOPOTAMIE À CAUSE DE LA PRESSION EXERCÉE PAR L'ARMÉE OTTOMANE DANS LA RÉGION.

AU MÊME MOMENT, LES TURCS, JADIS EXTÉNUÉS, REPRENENT CONFIANCE ET AUDACE GRÂCE À L'IGNOMINIE MAXIMALISTE. ILS SONGENT À RECONQUÉRIR BAGDAD, ÉCRASANT CE QUI RESTE DE L'ARMÉNIE TURQUE, ILS ENVISAGENT DE S'EMPARER DU CAUCASE, ET POUSSENT LEURS COLONNES VERS LA PERSE POUR DESCENDRE SUR LE FLANC DES ANGLAIS ET GARANTIR À L'AMBITION ALLEMANDE CETTE ROUTE D'ASIE CRUE À JAMAIS PERDUE.

QUI SE DRESSERAIT CONTRE EUX, QUI LE POURRAIT ET L'OSERAIT? POURTANT QUELQU'UN L'OSE.

CE QUELQU'UN, C'EST L'ARMÉNIE OCCIDENTALE. CETTE ARMÉNIE TURQUE ÉPUISEE DE SANG, CETTE ARMÉNIE ENCERCLÉE, SANS PAIN, SANS APPUI, SANS ESPOIR, CETTE ARMÉNIE QUI POUSSE À SON TOUR LE CRI SUBLIME D'ICI : « DEBOUT, LES MORTS! ».

ET, ELLE SE LÈVE CONTRE LE TURC. ELLE LUI BARRE LA ROUTE, ELLE SE BAT, ELLE LE TIEN EN ÉCHEC SUR LES CHEMINS DE PERSE ET DE MÉSOPOTAMIE; ELLE RÉSISTE VICTORIEUSEMENT À VAN, À KARS, À BAKOU, CONTRE L'HYÈNE ENRAGÉE.

UN AUTRE COUP LUI EST VENU, LES GÉORGIENS QUI LUTTAIENT DE CONCERT AVEC EUX : L'AUTRE NATION CHRÉTIENNE, VIENT D'ACCEPTER UNE PAIX TURCO-ALLEMANDE ET DE POSER LES ARMES.

TANT PIS, ET QUAND MÊME!

LES ARMÉNIENS CONTINUENT À COMBATTRE SOUS LES ORDRES DU GÉNÉRAL ANTRANIG.

COMBIEN SONT-ILS?

OÙ PRENNENT-ILS LES ARMES ET LES VIVRES?

COMMENT Y A-T-IL ENCORE DES ARMÉNIENS DEPUIS QU'ON ÉGORGE HOMMES, FEMMES ET ENFANTS?

NOUS NE SAVONS PAS, NOUS NE FAISONS QU'ENTREVOIR LE DRAME GRANDIOSE ET ÉPOUVANTABLE; NOUS POUVONS SEULEMENT DIRE QU'UNE ACTION SUBLIME SE DÉVELOPPE LÀ-BAS.

SUITE À L'ARMISTICE D'ERZINCAN AVEC LA TURQUIE, LÉNINE DÉCIDE DE CHANGER TOUT CELA, IL APPELLE SON ARMÉE À LÂCHER PIED ET À SE RETIRER DE L'ARMÉNIE TURQUE.

MAIS AU MÊME MOMENT, VAHAN TERIAN MEMBRE DU COMITÉ EXÉCUTIF CENTRAL SUITE À SA DÉTERMINATION, À SA TÉNACITÉ PRÉSENTE UN MÉMOIRE À LÉNINE, CE DERNIER LE COMPLIMENTE ET IL DONNE DES DIRECTIVES À STALINE POUR ÉTABLIR UN PROJET DE DÉCRET.

VAHAN TERIAN AVAIT ÉTAYÉ SON RAPPORT AVEC DES DONNÉES : **NOTANT QU'AU 17^E SIÈCLE, LES ARMÉNIENS DE L'ARMÉNIE OCCIDENTALE CONSTITUAIENT 98% DE LA POPULATION TOTALE, LES MUSULMANS SEULEMENT 2%.**

COMME CONSÉQUENCE DE LA POLITIQUE D'EXTERMINATION, EN 1914, LES ARMÉNIENS NE REPRÉSENTAIENT PLUS QUE 42% : LES AUTRES 58% ÉTAIENT COMPOSÉS DE GRECS, YEZIDIS, KZLBACHI ET TURCS AVEC UNE POPULATION MUSULMANE DE 38%.

IL FAIT ÉGALEMENT LA REMARQUE SUIVANTE : « LE POURCENTAGE DE LA POPULATION ARMÉNIENNE EN ARMÉNIE OCCIDENTALE AURAIT CONSIDÉRABLEMENT ACCRU S'IL EXISTAIT DES CONDITIONS DE GARANTIE ÉLÉMENTAIRE PROTÉGEANT LES ÊTRES ET LEURS BIENS. CELA AURAIT PERMIS LE RETOUR DE CENTAINES DE MILLIERS D'ARMÉNIENS EXILÉS, ÉTABLIS DANS DIVERS PAYS MAIS QUI N'AVAIENT PAS COUPÉ LES PONTS AVEC LEUR PATRIE ET ÉTAIENT PRÊTS À RENTRER, DÈS LA PREMIÈRE OCCASION, DANS LEUR FOYER NATAL DÉVASTÉ ».

C'EST À CE MOMENT QUE VAHAN AVANESOV, PROSH PROSHIAN ET VAHAN TÉRIAN APRÈS AVOIR UNE NOUVELLE FOIS RENCONTRÉ LÉNINE ONT APPELÉ STEPAN SHAHUMIAN.

AINSI, LA QUESTION DE L'INDÉPENDANCE DE L'ARMÉNIE TURQUE C'EST-À-DIRE DE L'ARMÉNIE OCCIDENTALE PAR LA RUSSIE A ÉTÉ RÉVOLUE DE MANIÈRE POSITIVE ET LE PROJET DE DÉCRET A ÉTÉ PRÉSENTÉ UNE PREMIÈRE FOIS PAR LE COMITÉ DU CONSEIL DU PEUPLES, LE 20 DÉCEMBRE 1917.

PUIS, IL A ÉTÉ PRÉSENTÉ UNE SECONDE FOIS, TROIS JOURS PLUS TARD, MAIS APRÈS DE MULTIPLE MODIFICATION, CE SERA LE 29 DÉCEMBRE 1917 (CALENDRIER JULIEN, A. STYLE), C'EST-À-DIRE LE 11 JANVIER 1918 (CALENDRIER GRÉGORIEN, N. STYLE) QU'IL FUT APPROUVÉ.

**DÉCRET « SUR L'ARMÉNIE TURQUE »
du 11 janvier 1918 (29 décembre 1917)**

Le Soviet des Commissaires du Peuple annonce au peuple arménien que le Gouvernement des Travailleurs et Paysans de Russie soutient le droit des Arméniens d' »Arménie turque « occupée par la Russie à l'autodétermination jusqu'à l'entière indépendance.

Le Soviet des Commissaires du Peuple estime que la réalisation de ce droit n'est possible, par l'intermédiaire d'un référendum libre du peuple arménien, qu'après un certain nombre de garanties préalables absolument indispensables.

Le Soviet des Commissaires du Peuple considère indispensables les garanties suivantes :

1. Evacuation des troupes hors de « l'Arménie turque » et organisation rapide d'une milice populaire arménienne afin de garantir la sécurité des biens et des personnes des habitants de l' « Arménie turque ».

2. Droit au retour sans conditions des réfugiés arméniens et également des émigrés arméniens dispersés dans différents pays dans le territoire de « l'Arménie turque ».

3. Droit au retour sans conditions dans le territoire de « l'Arménie turque » des Arméniens déplacés de force aux fins fonds de la Turquie par les autorités turques pendant la guerre, sujet sur lequel le Soviet des Commissaires aux Peuples insistera pendant les pourparlers de paix auprès des autorités turques.

4. Formation d'une Gouvernance populaire provisoire en « Arménie turque », élue sur des bases démocratiques.

Est dévolue au Commissaire extraordinaire provisoire aux Affaires du Caucase, Stépan Shahumian, la mission d'aider de toutes les façons possibles la population de « l'Arménie turque » à réaliser les points 2 et 4 et également d'œuvrer à la création d'une commission mixte pour organiser le calendrier et le départ des troupes hors « d'Arménie turque » (point 1). **Remarque.** Les frontières géographiques de « l'Arménie turque » seront déterminées par des représentants du peuple arménien choisis démocratiquement avec l'accord de représentants musulmans ou autres) choisis aussi démocratiquement, de régions limitrophes litigieuses avec l'arbitrage du Commissaire extraordinaire provisoire aux Affaires du Caucase.

Président du Soviet des Commissaires du Peuple

V. Oulianov (Lénine)

Commissaire du Peuple aux Nationalités

I. Djougachvili (Staline)

Responsable du Gouvernement Bontch Brouievitch

Secrétaire du Soviet N. Gorbounov.

Constitution de la République socialiste fédérative soviétique de Russie¹.
(10 juillet 1918)

Titre premier.
Déclaration des droits du peuple travailleur et exploité.

Chapitre III.

[...] 6. Le IIIe congrès panrusse des soviets approuve vivement la politique du Conseil des commissaires du peuple, qui a proclamé l'indépendance totale de la Finlande, entrepris le retrait des troupes russes stationnées en Perse et accordé à l'Arménie le droit à l'autodétermination.[...]

POURTANT ET MALGRÉ L'ARMISTICE D'ERZINCAN, LES TURCS RÉOCCUPENT ERZEROUH ET TRÉBIZONDE. ILS REPRENENT TOUTE AUDACE. ILS RÊVENT DE RESSAISIR LES ROUTES DE PERSE POUR TOURNER LES BRITANNIQUES EN MÉSOPOTAMIE ET REPRENDRE BAGDAD.

CONTRE EUX, QUI SE LÈVE, ENCORE ? UNE POIGNÉE D'HOMMES DÉSESPÉRÉS : LES ARMÉNIENS DU GÉNÉRAL ANTRANIG. ILS SONT RESTÉS SEULS DEVANT UN ENNEMI FÉROCE.

LES ANGLAIS DE MÉSOPOTAMIE ONT DIT AUX ARMÉNIENS : « TENEZ BON, COUVREZ-NOUS DE L'ATTAQUE TURQUE QUI SE GLISSE PAR LA FRONTIÈRE PERSANE POUR NOUS PRENDRE DE FLANC, ET NOUS VIENDRONS VOUS AIDER. » LES ARMÉNIENS ONT TENU DÉSESPÉRÉMENT. LES ANGLAIS N'ONT PAS PU VENIR.

LES TURCO-ALLEMANDS ONT DIT AUX ARMÉNIENS D'ARMÉNIE OCCIDENTALE : « NOUS VOUS OFFRONS UN ACCORD ET NOUS VOUS RECONNAISSONS ÉTAT INDÉPENDANT. NOUS VOUS AVONS CONSIDÉRÉS TOUJOURS COMME NOS ENNEMIS, AMIS DE L'ENTENTE. LÂCHEZ L'ENTENTE QUI NE FAIT RIEN POUR VOUS. » LES ARMÉNIENS ONT RÉPONDU : « NOTRE CŒUR ET NOTRE HONNEUR SONT VOUÉS À L'ENTENTE; NOUS PÉRIRONS S'IL LE FAUT JUSQU'AU DERNIER; PAS D'ACCORD, PAS DE PAIX ENTRE VOUS ET NOUS. » ET ILS ONT DÉFENDU BAKOU. SANS SECOURS, SAUF QUELQUES CENTAINES DE BRITANNIQUES SANS CANONS, LES ARMÉNIENS ONT DÛ CÉDER BAKOU ET RETRAITER EN SAUVANT UNE PARTIE DE LA POPULATION.

C'ÉTAIT LE DERNIER SUCCÈS TURC AVANT LA CHUTE DES ENVER ET DES TALAAT.

MAIS PEU DE JOURS APRÈS, DES NOTES ÉTAIENT ENVOYÉS À TOUTE L'EUROPE POUR PARLER DE « LA DÉFECTION ARMÉNIENNE » À BATOUM, LE 4 JUIN 1918, AU MÊME MOMENT OÙ LA LÉGION D'ORIENT LIBÈRE LA CILICIE.

IL FALLUT QU'UN LOYAL RAPPORT DE LORD CECIL RÉTABLISSE LA BELLE ET FIÈRE VÉRITÉ. A CES ARMÉNIENS DÉCIMÉS, DONT L'HÉROÏQUE BATAILLE DE QUATRE ANS SANS MUNITIONS NI VIVRES ÉTAIT UN MYSTÈRE DE STUPÉFIANTE ENDURANCE, ON NE SE BORNAIT PAS À SOUHAITER LA MORT : ON AJOUTAIT LA CALOMNIE.

COMME LES AUSTROPHILES, LES TURCOPHILES ONT AGI JUSQU'AU BOUT DANS LEURS BASSES ŒUVRES. LES FAITS SONT FLAGRANTS.

CES « LIÈVRES » QUI AVAIENT MILLE EXCUSES POUR DEMANDER GRÂCE ET NOUS LÂCHER, SE SONT CONDUITS EN BRAVES, ET SANS ESPOIR, RIEN QUE POUR L'IDÉAL DE L'ENTENTE.

ON SE DEMANDE COMMENT ILS NE SONT PAS TOUS MORTS.

QU'EST-CE QUE NOUS ALLONS FAIRE POUR CES AMIS-LÀ?

RIEN DU TOUT, PARCE QUE L'ARMÉNIE OCCIDENTALE, ÇA N'EXISTE PAS. C'EST UNE EXPRESSION GÉOGRAPHIQUE.

¹ <http://mjp.univ-perp.fr/constit/ru1918.htm>

PARFAITEMENT. LISEZ LES CLAUSES ÉTONNANTES DE L'ARMISTICE ACCORDÉ AUX TURCS, LE 30 OCTOBRE 1918 À MOUDROS, UN PEU MOINS D'UN AN APRÈS L'ARMISTICE D'ERZINCAN SANS LEQUEL IL N'Y AURAIT PAS EU D'ARMISTICE DE MOUDROS.

16. REDDITION DE TOUTES LES GARNISONS DU HEDJAZ, ASSIR, YÉMEN, DE LA SYRIE ET DE LA MÉSOPOTAMIE AU COMMANDEMENT ALLIÉ LE PLUS RAPPROCHÉ ET RETRAIT DES TROUPES DE CILICIE, EXCEPTION FAITE POUR CELLES QUI SONT NÉCESSAIRES AU MAINTIEN DE L'ORDRE, AINSI QUE CELA SERA DÉTERMINÉ CONFORMÉMENT À L'ARTICLE 5.

24. DANS LE CAS OÙ DES DÉSORDRES SE PRODUIRAIENT DANS LES SIX VILAYETS ARMÉNIENS, LES ALLIÉS SE RÉSERVENT LE DROIT D'OCCUPER TOUTE PORTION DESDITS VILAYETS.

DE QUOI PARLONS-NOUS ? ON EN REVIENT AUX VILAYETS ARMÉNIENS (SITUATION GÉOGRAPHIQUE) DU TRAITÉ DE BERLIN EN REMPLACEMENT D'UNE ARMÉNIE (PAYS) NOTIFIÉE DANS LE TRAITÉ DE SAN STEFANO, EFFECTIVEMENT LES MOTS ONT UN SENS!

L'ARMÉNIE OCCIDENTALE TOUT COURT, CHIMÈRE! PROTÉGER? CHIMÈRE! LES MASSACRES KÉMALISTES CONTINUENT EN CILICIE.

EST-CE QU'ON DÉARME LA SOLDATESQUE OTTOMANE ET KURDE?

EST-CE QU'ON VA CHERCHER DANS LES HAREMS LES MILLIERS D'ESCLAVES CACHÉES?

L'ARMÉNIE, C'EST LA RACINE D'UNE HUMANITÉ, D'UN PEUPLE AVEC UNE HISTOIRE ET UNE CULTURE, UNE FOI ET UNE LANGUE ISSUE DES PROFONDEURS DU TEMPS, C'EST MIEUX QU'UNE NATIONALITÉ, C'EST UNE NATION QUI, USURPÉE, SOUILLÉE, ASSASSINÉE, LUTTE PIED À PIED, ELLE S'EST SAIGNÉE POUR ELLE COMME POUR NOUS ET ELLE NOUS APPELLE...

QUELLE CROIX DE GUERRE LUI DONNER?

LA RECONNAÎTRE COMME ÉTAT INDÉPENDANT AUTONOME ET COMME ALLIÉE ET CO-BELLIGÉRANTE : L'ADMETTRE AU CONGRÈS, LUI RENDRE SON TERRITOIRE HISTORIQUE. C'EST CE QUI A ÉTÉ FAIT POUR LES TCHÉCO-SLOVAQUES ET LES YUGO-SLAVES. MAIS POUR L'ARMÉNIE OCCIDENTALE, RIEN DE TOUT CELA EN PRATIQUE.

POURQUOI? J'AI ENTENDU UNE EXCUSE : ELLE M'A PARU MONSTRUEUSE.

ON ALLÈGUE QUE L'ARMÉNIE OCCIDENTALE EST TELLEMENT DÉPEUPLÉE SUITE AU GÉNOCIDE QUE SES SURVIVANTS NE SAURAIENT RÉOCCUPER SES TERRITOIRES PRIMITIFS. C'EST LA PRIME AUX MASSACRES.

SI ON AVAIT TENU CE PROPOS-LÀ APRÈS NAVARIN EN 1827 ET APRÈS LA RETRAITE DE SERBIE EN 1917, IL N'Y AURAIT PLUS EU DE GRÈCE NI PLUS DE SERBIE!

IL EST INDÉCENT AUX ARMÉNIENS DE N'AVOIR PAS DISPARU ENTIÈREMENT SOUS LE COUTEAU DU BOUCHER, CES SUPPLICIÉS RÉCALCITRANTS SONT ENCORE DEBOUT. EST-CE QU'ON PROJETTE DE LEUR FABRIQUER UNE TOUTE PETITE ARMÉNIE À LEUR TAILLE, POURTANT C'EST CE QUI A ÉTÉ PLANIFIÉE AVEC LA VENUE DES JEUNES-TURCS AU POUVOIR EN 1908 QUI A ABOUTI EN 1991 À LA FORMATION D'UNE ARMÉNIE DU CAUCASE, UN PROGRAMME QUI A DURÉ 83 ANS ?

ET LE RESTE, À QUI L'ADJUGERA-T-ON? ASSURÉMENT, ON A ÉTÉ MÊME JUSQU'À RECONNAÎTRE LA QUALITÉ LÉGITIME D'ÉTAT INDÉPENDANT ET SOUVERAIN EN ARMÉNIE OCCIDENTALE EN 1920, ON N'EUT PLUS PU ROGNER SUR LEUR PATRIE, ET EST-CE POUR CELA QU'ON A HÉSITÉ D'ALLER AU BOUT DEVANT UN ACTE DE PURE JUSTICE?

MAIS IL EST DIT PAR UN CERTAIN PRÉSIDENT WILSON, ET ACCEPTÉ PAR L'UNIVERS, « QUE LES PEUPLES NE DOIVENT PLUS ÊTRE TRAITÉS EN OBJETS D'ÉCHANGE ».

ALORS, QUEL SENS RESTE AUX EXPRESSIONS « ARMÉNIE TURQUE, ARMÉNIE RUSSE »?

ET QU'EST-CE QUE L'EXPRESSION « PETITE CILICIE » DES DIPLOMATES?

TOUT CELA, C'EST L'ARMÉNIE NATION, OPPRIMÉE PUIS DÉLIVRÉE, QUI NE DEVAIT RETOMBER NI AUX MAINS TURQUES, NI AUX PATTES KURDES, MAIS ÊTRE ELLE-MÊME CHEZ, ELLE-MÊME.

AUTREMENT L'EXCEPTION DE TRAITEMENT EST INEXPLICABLE.

OR, NON SEULEMENT L'ARMÉNIE OCCIDENTALE OU TURQUE A ÉTÉ RECONNUE, EXISTANTE POLITIQUEMENT PAR LA FRANCE LORS DE LA CONSTITUTION DE L'EMBRYON DE SON ARMÉE NATIONALE, PUIS PAR LA RUSSIE PAR SON DÉCRET SUR SON DROIT À L'AUTODÉTERMINATION JUSQU'À SON INDÉPENDANCE, MAIS ELLE A AUSSI ÉTÉ RECONNUE PAR LE CONSEIL SUPRÊME DES ALLIÉS, DONC PAR PLUS DE QUINZE ÉTATS, *DE FACTO* LE 19 JANVIER 1920 ET *DE JURE* LE 11 MAI 1920, AVEC UNE RÉOLUTION SPÉCIFIQUE (359) DU SENAT AMÉRICAIN.

NON SEULEMENT EN SA PRÉSENCE LA TURQUIE A ELLE-MÊME SIGNÉ LE TRAITÉ DE SÈVRES, MAIS SES FRONTIÈRES AVEC LA TURQUIE ONT FAIT L'OBJET D'UNE SENTENCE ARBITRALE.

EN FAIT, TRÈS PEU D'ÉTAT ONT OBTENU AUTANT DE RECONNAISSANCE DE PART LE MONDE TELLE QUE L'ARMÉNIE OCCIDENTALE, ET POURTANT AUJOURD'HUI, CETTE ARMÉNIE OCCIDENTALE N'A PAS ENCORE DE STATUT NE SERAIT-CE QUE COMME OBSERVATEUR AU SEIN DE L'ORGANISATION DES NATIONS UNIES.

JE NE PARLE QUE DES FAITS QUE TOUT LE MONDE A PU CONNAÎTRE.

JE NE SAIS PAS ENCORE TOUT À FAIT QUELS SONT LES « DESSOUS ».

JE SONDE DES DESSEINS CACHÉS MAIS JE MANQUE D'EXPLICATION.

JE DIS SIMPLEMENT QUE TOUT CELA EST OBSCUR, EST PÉNIBLE, ET NON CONFORME À NOTRE IDÉAL AVOUÉ, À L'IDÉAL DU DÉVELOPPEMENT DE L'HUMANITÉ, ET AU RESPECT DU DROIT INTERNATIONAL.

JE DIS HUMBLEMENT QUE JE NE COMPRENDS PAS, ET NE DOIS PAS ÊTRE LE SEUL.

IL NE S'AGIT PAS SEULEMENT DE REVENIR, VAINQUEUR ET MAÎTRE, AU TIMIDE « STATUT PROTECTEUR » ESQUISSÉ EN 1913.

IL NE S'AGIT PAS NON PLUS DE PROMETTRE UNE FAÇON DU PROTECTORAT AVEC GARANTIE DE CESSATION FUTURE DES MASSACRES.

IL S'AGIT D'UN POINT DE DROIT. LA QUESTION DE LA JUSTE INDÉPENDANCE DE L'ARMÉNIE OCCIDENTALE VOIRE DE LA CILICIE EST UNE PARTIE INTÉGRANTE DE CE DROIT INALIÉNABLE ET INDIVISIBLE POUR LEQUEL NOUS AVONS SOUFFERT, COMBATTU ET VAINCU.

ÉT AUCUNE ARGUTIE DE L'INTÉRÊT DIPLOMATIQUE NE POURRAIT ALTÉRER LA LOGIQUE DE CETTE SIMPLE VÉRITÉ.

NIÉE OU RECONNUE, L'ARMÉNIE OCCIDENTALE EST DÈS MAINTENANT EN POSSESSION DES ÉVIDENCES ET DES ÉNERGIES LATENTES DE TOUTES LES VÉRITÉS.

ET NOUS SORTONS D'APPRENDRE CE QUE PEUVENT DEVENIR LES VÉRITÉS INJUSTEMENT COMPRIMÉES.

LES CRÉATURES DE DAESH EN SONT LES SUCCESSEURS LES PLUS FERVENTS.

UN JOUR VIENDRA PEUT-ÊTRE, MALGRÉ TANT D'ERREURS INITIALES ET DE VICISSITUDES, LE MONDE OCCIDENTAL PRENDRA CONSCIENCE, CE JOUR-LÀ DU DÉVOUEMENT PATIENT DE L'ARMÉNIE MARTYRE, CETTE ARMÉNIE OCCIDENTALE AURA CONTRIBUÉ DANS LE SANG ET LES LARMES, À LA FAIRE NAÎTRE : ET CE JOUR-LÀ C'EST L'HOMMAGE DE TOUS LES ALLIÉS QUI DEVRA, SUR LES TOMBES ET LES RUINES CALCINÉES DE VAN ET D'ERZEROUM, MÊLER AU CYPRÈS DU DEUIL, LE LAURIER DE L'HÉROÏSME ET LA PALME DE LA GRATITUDE.

CETTE CÉRÉMONIE, AUJOURD'HUI, REPRÉSENTE DONC LES PRÉMICES DE PLUSIEURS CENTENAIRES EN FRANCE ET À TRAVERS LE MONDE QUI RAPPELLERONT L'URGENTE NÉCESSITÉ DE CONCLURE ENSEMBLE, ET POURQUOI PAS PAR L'INTERMÉDIAIRE DE LA MISE EN PLACE D'UNE COMMISSION SPÉCIFIQUE, L'ACTE FINAL JURIDIQUE DE LA 1^{IÈRE} GUERRE MONDIALE.

EXCELLENCES, MESDAMES ET MESSIEURS LES ÉLUS, MESDAMES ET MESSIEURS LES PRÉSIDENTES ET PRÉSIDENTS D'ASSOCIATION, CHERS RESPONSABLES DES CORPS CONSTITUÉS CIVILS ET MILITAIRES, CHERS COMPATRIOTES, MERCI !

**ARMÉNAG APRAHAMIAN
PRÉSIDENT DU CONSEIL NATIONAL D'ARMÉNIE OCCIDENTALE**

stat.gov.wa@haybachdban.org

*Le Chef de Cabinet
du Président de la République*

Monsieur Arménag APRAHAMIAN
Président du conseil national d'Arménie
occidentale
BP 61
92224 BAGNEUX CEDEX

Paris, le 14 DEC. 2017

Monsieur le Président,

Le Président de la République a bien reçu la correspondance par laquelle vous le conviez à assister à la conférence relative au décret russe de 1918 sur l'indépendance de l'Arménie occidentale, à l'occasion de la cérémonie consacrée à cet évènement et au centenaire de l'Armistice de Moudros, le 12 janvier 2018 à la mairie du 16^{ème} arrondissement de Paris.

Attentif à votre proposition, le Chef de l'Etat m'a confié le soin de vous en remercier.

Je dois cependant vous indiquer que les contraintes liées à l'emploi du temps de Monsieur Emmanuel MACRON ne lui permettent malheureusement pas de réserver une suite favorable à votre aimable invitation.

Je vous prie d'agréer, Monsieur le Président, l'expression de mes sentiments les meilleurs.



François-Xavier LAUCH



PREMIER MINISTRE

Le Chef de Cabinet

Paris, le **25 OCT. 2017**

Références à rappeler :
CAB/2017D/17591 - MMP

Monsieur le Président,

Vous avez convié le Premier ministre à la cérémonie organisée pour la célébration du centenaire de l'Armistice de Moudros et du décret russe sur l'indépendance de l'Arménie occidentale, qui se déroulera le 12 janvier 2018 à la Mairie du 16^{ème} arrondissement de Paris.

Monsieur Édouard PHILIPPE vous remercie de votre démarche à laquelle il a été sensible.

Malheureusement, le Chef du Gouvernement n'est pas en mesure de répondre favorablement à votre aimable invitation. Il m'a demandé de vous en exprimer ses regrets.

Je vous prie de croire, Monsieur le Président, à l'assurance de mes salutations les meilleures.



Anne CLERC



СОГЛАСІЕ.



ФРАНЦІЯ
 ЛЮБОВЬ въ ней чистая горитъ
 Нъ земль родимой и народу,—
 Объята ею,—отразитъ
 Она тяжелую невзгоду...

РОССІЯ.
 Въ ней ВѢРА глубока; тревогой
 Не поколеблема ничуть,
 Святая Русь во имя Бога
 Овершаетъ свой побѣдный путь...

АНГЛІЯ.
 НАДЕЖДА въ ней всегда живетъ
 На мощь, величіе Россіи
 Съ ЛЮБОВЬЮ, ВѢРОЮ идетъ
 Она на бой и ихъ зоветъ
 Сломить надменныхъ стихій...

Передъ грозой враждебныхъ силъ
 Въ дни тяжкой скорби, испытаній—

Святой союзъ ихъ въ полъ брани
 Самъ Богъ съ небесъ благословилъ.

Affiche russe de 1914 symbolisant la Triple-Entente avec Marianne, la Mère Russie et Britannia.